

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 11 de Diciembre de 1920

De los prelos de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Cordialidad hispanoamericana

### Nuestra Misión en Chile

Entusiasmo por España.—Importante discurso del Infante Don Fernando

En la Prensa madrileña recibida ayer en esta capital encontramos amplios detalles de la cariñosa y brillantísima acogida que se ha dispensado en Santiago de Chile a la Misión española que fue a la República de nuestra raza con una misión de alta finalidad patriótica.

Entre los actos celebrados en honor de la Misión, queremos recoger hoy en este preferente lugar de GACETA DE TENERIFE el siguiente discurso pronunciado por el Infante Don Fernando en la solemne sesión celebrada en el teatro Municipal de la capital chilena, por la trascendencia que sus palabras han de tener para el mantenimiento de las fraternales relaciones entre nuestra patria y las prósperas naciones americanas de habla española:

«Don Alfonso XIII, Rey de España, me ha confiado la misión de manifestar a la República de Chile el cariño que por ella siento, no pasajero y superficial afecto, únicamente vivo mientras suenan las frases a las cuales confío su expresión, sino intenso, natural impulso, que apenas anunciado desea dar testimonio de su fortaleza y sinceridad con obras trascendentales y prácticas.

Procediendo como lo hace Su Majestad, no sólo exterioriza sus particulares inclinaciones, sino las de todos sus compatriotas, de tal suerte, que en estos instantes solemnes interpreto el sentir de España, ligada a la nación chilena por vínculos del espíritu y de la raza; por fuerzas que arrancan de la Historia y surgen potentes de la actualidad; por afanes que a la vez significan provecho y obligación, romántico y conveniencia, culto a excelsos ideales y proceder benéfico para los intereses materiales.

Juntas deben y pueden ir las exaltaciones espirituales y los empeños de la realidad, como juntos se hallan en la vida humana el alma y el cuerpo, inmortal aquella, éste perecedero, y los dos capaces, cuando los guía el bien y la firme voluntad, de cumplir la acción fecunda que se llama Progreso.

Del que Chile disfruta hay múltiples e inequívocos señuelos. Nos hemos asomado con asombro a varias manifestaciones de vuestro valer, y contemplamos enorguecidos el espectáculo soberbio de este país joven y vigoroso, donde se reúnen hermosuras divinas y esfuerzos felices de los hombres y en el que lucen la riqueza, la energía y la fe en los propios destinos, elementos fundamentales de los pueblos que pueden mirar serenamente a lo porvenir.

Viéndolos prósperos, fuertes y dichosos, no sólo sentimos la satisfacción que en las almas nobles causa el ajeno bien, sino el orgullo con que los padres acogen las victorias logradas por los hijos. Cuanto aquí nos cautiva y seduce parecemos nuestro, y por todas partes advertimos la sombra augusta de la Patria, de la que en estos lugares disfrutamos el maternal ca-

lor, como si nuestros cuerpos no estuviesen temporalmente lejos de su regazo. Por ello contenemos un poco las alabanzas a que nos induce el ver lo que sois y lo que merecéis; porque nos parece pecado y de soberbia ensalzar cuanto a uno toca y corresponde.

Aunque para mantenerse en el alto lugar que ocupa en el mundo no tuviese España, que sí las tiene, otras irrefutables pruebas de su razón, bastarían, por credenciales de su grandeza, las naciones del Nuevo Continente, que se yerguen poderosas, cual esta República chilena, recluida al pie de los Andes, como si deseara señalar sus cumbres sublimes por muestra de lo que persigue y logra su pujanza.

Esta Misión, que viene a saludaros desde la madre Patria, representa distintos y valiosos elementos nacionales, que en una sola voz ponen un único deseo; habrá ocasiones varias para reiterarlo; pero en ésta inicial tengo el honor de ofrecer a S. E. el señor Presidente de la República, al (go bierno y entidades oficiales y al pueblo de Chile el saludo entrañable que España les envía con motivo del cuarto centenario del descubrimiento del Estrecho de Magallanes.

La gloriosa efeméride sirve de motivo para que las aproximaciones ya establecidas se estrechen y robustezcan, para que los dos países, atentos a los clamores de la sangre, se ofrezcan recíprocos testimonios de adhesión, para que el tronco y la rama frondosa de él nacida sientan al mismo tiempo la alegría de una misma alentadora savia.

Quisiera en este instante hallar una palabra digna de él; pero sería inútil buscarla en el diccionario impreso. Habréis de elegir la vosotros en otro diccionario íntimo de los sentimientos, donde, no traducidas al lenguaje corriente, están las impresiones que en vano aguardan fórmulas externas para manifestarse.

Permitidme también que me dirija con el mayor cariño a mis hermanos los españoles residentes en Chile. Ellos realizan la cordialidad que ensalzamos y dan honor a nuestra tierra, contribuyendo al esplendor de la vuestra. Por sus méritos y virtudes, conocéis el carácter español, como por el concurso que les prestáis apreciados bien las intenciones filiales que siempre sentís hacia la madre patria.

Excelentísimo señor presidente; señores y señoras: En nombre de España, de Su Majestad el Rey Don Alfonso XIII, de las representaciones de mi patria, saludo a la República de Chile, al ilustre jefe de la nación y a las entidades del país. España tiende los brazos a Chile, la hija amada, y estampa sobre su frente el beso que a un tiempo mismo habla de amor, acreditado en los hechos históricos; de fe, sugerida por las circunstancias presentes, y de la esperanza, que engendran los propósitos para lo venidero.

De regreso de Roma

### EL OBISPO DE CANARIAS

En el trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón» llegó ayer mañana a esta capital el Excmo. Sr. Obispo de Canarias, Dr. D. Angel Marquina, que regresa de Roma de girar la visita «ad limina».

Acompañan a su ilustrísima el canónigo de Las Palmas D. Alejandro Ponce, y el capellán D. Juan Rodríguez Corrales.

El Dr. Marquina saltó a tierra después de las siete, siendo recibido por el Provisor de la diócesis D. Jaime Homar y Misioneros del Corazón de María. También se encontró en el muelle con el Vicario castrense de la Armada chilena Monseñor Rafael Edwards, cambiándose entre ambos obispos afectuoso saludo.

Seguidamente, el Dr. Marquina se dirigió al Palacio Episcopal de La Laguna, visitando al Obispo de esta diócesis Dr. Llopart.

Por la tarde, nuestro ilustre huésped vino a la capital para saludar al Gobernador civil, Sr. García Velasco, retornando de nuevo a La Laguna.

Acompañado de nuestro Prelado, el Dr. Marquina bajó anoche de La Laguna, embarcando para Las Palmas, en unión de sus familiares, en el vapor inglés «Andorinha».

Lleve el ilustre visitante una feliz travesía.

En La Laguna se alquila una casa con huerta o sin ella. Darán razón en Sta. Cruz, calle de Alfonso XIII, número 34 (moderno).

DE INTERES

### GIROS DE CUBA

Los Sres. Nicolás Dehesa y Cia. nos informan, para conocimiento de nuestros lectores, que según noticias que han recibido, la moratoria decretada por el Gobierno de Cuba y que vence el 1 de corriente ha sido prorrogada por un mes en idénticas condiciones, no habiéndose llegado a concertar aún la importante operación de crédito que, sobre azúcar, gestionaba el propio Gobierno en Nueva York.

No obstante, casi todos los Bancos y banqueros que expiden giros sobre Canarias, han podido remesar o dar las suficientes garantías para que sus libranzas sean atendidas.

Además del Banco Nacional, cuyos giros, así como los de algunas otras entidades, nunca dejaron de pagarse, han sido tantos los libradores que han ido cubriendo o por mediación de intermediarios bancarios de la Península, que nos resolvemos a publicar la lista de los principales libradores cuyos giros se pagan sin entorpecimiento, y que son:

Banco Nacional de Cuba, Habana y 135 sucursales y algunos corresponsales en el Interior de Cuba.

Sres. N. Gelats y Cia. Habana y sus corresponsales del interior.

Sres. Dignon Hermanos, Habana.

Sres. Demetrio Cordoba y Cia., Habana.

Sres. J. A. Bancas y Cia., Habana.

Sres. I. Pertierra S. en C., Remedios.

Sres. Pérez y Hermanos, de Meneses.

Sres. Pedro Gómez Mena e hijos, de Habana.

Sres. Alonso Exposito y Cia de Moron.

Sres. Victor E. Escartin Moron.

Sres. Sebastián Perea y Hermano, Zulueta.

Sr. D. Donato Artime, Cruces.

The National City Bank of New York, Habana y sucursales.

The Royal Bank of Canada, Habana y sucursales.

Banco Comercial de Cuba, Caibarien y sucursales.

Banco Agrícola de Güines y Sucursales y muchos más agentes secundarios de los anteriores.

Por el contrario, no pueden aún recogerse, por no haberse recibido los fondos o garantías pedidas telegráficamente desde que se tuvo conocimiento de la crisis cubana, los de alguna que otra casa de poca importancia y de los dos Bancos importantes siguientes:

Banco Español de la Isla de Cuba, Habana y 85 sucursales.

Banco Internacional de Cuba, Habana y 85 sucursales.

El primero de estos dos Bancos fue fundado el año 1856 y se ha desarrollado normalmente aumentando paulatinamente sus sucursales. Su capital es de ocho millones de pesos y sus reservas alcanzan cuatro millones de pesos. Como otros se acogió a la moratoria.

El Internacional, de reciente fundación, tiene un capital de cinco millones de pesos, habiéndose desarrollado tan extraordinariamente que en corto número de años estableció 110 sucursales en la Isla. Este Banco fué el que se presentó en suspensión de pagos antes de decretarse la moratoria.

Se vá a telegrafiar nuevamente a estas entidades rogándoles hagan lo posible por situar los fondos necesarios para poner fin a la desagradable situación en que se hallan los portadores de sus numerosos giros, situación que lamentan los señores Dehesa, pero que no depende de ellos.

### De la Rambla

Travesía

El Sr. Alcalde y Presidente del Centro Ramblesano han recibido telegramas del celoso ex-diputado Sr. Salazar participándoles haberse dictado R. O. aprobando el proyecto de travesía por este pueblo.

Dada la importancia y necesidad que significa para esta localidad dicha mejora, el público ha recibido con muestras de inmenso júbilo tan grata nueva. También D. Martín Rodríguez y Díez-Llanos se lo participa al Sr. Alcalde, así como el ex-diputado Sr. Benítez de Lugo.

Todos merecen nuestra eterna gratitud, pues con gran interés han trabajado en la aprobación del proyecto de referencia.

Banda de música

El domingo último estuvo la banda de música de este pueblo en el vecino Puerto de la Cruz, invitada para amenizar la procesión del Corazón de María, que tuvo efecto por la tarde, y en la noche del mismo día la verbena celebrada en la Dehesa, del expresado pueblo.

Luz eléctrica

Hace noches que hemos notado mayor brillantez y claridad en el alumbrado eléctrico, y según nuestros informes, es debido a las reparaciones que en las líneas e instalaciones ha llevado a efecto el inteligente electricista D. Agustín Rodríguez Bermúdez, a quien felicitamos, lo mismo que al dueño de la fábrica D. Daniel Pérez Cabrera, así como también a los abonados en general.

Con la competencia del Sr. Rodríguez Bermúdez podríamos estar garantidos de la bondad de dicho alumbrado, que en algunas ocasiones ha dejado mucho que desear.

El Corresponsal.

De enseñanza

### ESCUELA DE COMERCIO

Quedan autorizadas las vacaciones de Navidad por orden de la Dirección en la Escuela Profesional de Comercio de esta capital, desde el diez del actual.

No obstante, los señores catedráticos, profesores o ayudantes encargados de cátedra que consideren necesario proseguir la enseñanza de sus asignaturas hasta el 20 de los corrientes, ordenarán a los alumnos la asistencia a clase, imponiendo las correcciones que establece el reglamento de Disciplina Escolar, en caso de desobediencia a sus órdenes.

Para los aspirantes a la carrera de Comercio, a quienes falte una o dos asignaturas para terminar un grado, sea de Perito o Profesor Mercantil, se halla abierta la matrícula extraordinaria en el expresado centro, debiendo formalizarla el que así lo desee antes del día 15 del actual, cualquier día hábil a horas de diez a doce.

### QUEJAS DEL VECINDARIO

Para el Sr. Alcalde

Se han acercado a esta redacción varios vecinos del barrio del Perú y del sitio conocido por «Los Locos», rogándonos llamemos la atención al Sr. Alcalde acerca de los frecuentes escándalos que se vienen promoviendo en las ventas establecidas en aquellos lugares.

Está permitido, o tolerado, que los bailes duren hasta las 11 de la noche, pero a lo que no hay derecho es a que tales expansiones bulliciosas no se interrumpieran muy avanzadas las horas de la madrugada, sufriendo las consecuencias los honrados vecinos que tienen necesidad de descansar por las noches para estar en condiciones de poderse dedicar por el día a sus habituales trabajos.

Al Sr. Vandewalle trasladamos esta queja, que esperamos atenderá con su reconocido celo, a fin de que se recomiende a los agentes de la Guardia Municipal que, sin contemplaciones de ninguna clase, impidan la abusiva duración de esos bailes, que si son muy a propósito para las aficiones de ciertas gentes, en cambio van en daño y molestia del pacífico vecindario.

Temas agrícolas

### Fórmulas de abono para las patatas

Las numerosas consultas que actualmente se reciben en esta Granja, solicitando fórmulas para el abono de las patatas, y el ser esta época la oportuna para la plantación, aconsejan divulgar todo lo posible el abono que la experiencia nos ha recomendado como más práctico y más en armonía con nuestros terrenos.

Como los casos que pueden presentarse al agricultor son numerosos, y labor difícil la de detallarlos todos, indicaremos algunos que pueden servir como tipo y que introduciendo sobre ellos ligeras modificaciones dictadas por la observación personal, pueden llegar al grado de perfección deseable.

Una fórmula tipo de aplicación muy general en nuestros terrenos es la siguiente, por hectárea:

Estiércol	20.000 kgs.
Superfosfato cálcico de 18/20	500 »
Sulfato potásico 50/52	150 »
Nitrato sódico 15/16	250 »

El estiércol, el superfosfato y el sulfato,

se aplican antes o al plantar, y el nitrato, mezclado con su peso de yeso, se aplica en dos veces: una al arrendar y otra al sachar.

Cuando no se disponga de estiércol, se modificará la anterior fórmula del siguiente modo:

Superfosfato cálcico	650 kgs.
Sulfato potásico	250 »
Nitrato sódico	600 »

Aplicando el nitrato aparte en 3 veces: una tercera parte al plantar; la segunda al arrendar y la tercera al sachar, siempre con un peso de yeso.

El empleo del estiércol en cantidades pequeñas, complementado con abonos minerales, produce mejor efecto que el estiércol solo empleado a grandes dosis.

Cuando se trate del especial cultivo en secano de la patata sobre terrenos de jabbe, en los cuales se procura remover el suelo lo menos posible con el fin de no perder humedad, en este caso, y solo en él, se sustituirá el nitrato sódico por el sulfato amónico, total o parcialmente.

Siempre que se pueda se procurará la institución parcial, es decir, que, por ejemplo, en el caso de la fórmula primera, los 250 Kgs. de nitrato que, según se explicaba, debían aplicarse en dos veces (al sachar y al arrendar), serán sustituidos por 100 Kgs. de sulfato amónico mezclado con el superfosfato, sulfato y estiércol, puesto al plantar, y por 120 Kgs. de nitrato sódico con su peso de yeso, aplicado en la superficie del suelo o ligeramente enterrado, a los 35 o 40 días después del brote.

Creemos merece la pena de citarse el hecho, numerosas veces observado, de la influencia favorable que ejerce el azufre sobre el rendimiento de la patata, empleado como fertilizante, y sin que ahora tratemos de explicar la causa de ello, ni afirmar que el caso se encuentre libre de excepciones, si indicáremos, a modo de orientación, que la dosis de azufre debe limitarse de 70 a 80 Kgs. por hectárea.

Rodolfo GODINEZ.

Granja Agrícola, Diciembre 1920.

### Notas marítimas

En la mañana de ayer llegó a este puerto el trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón», procedente de los puertos de Barcelona, Escalas y Cádiz.

Trajo para esta capital diversas mercancías y 17 pasajeros, conduciendo en tránsito 1.715.

Después de proveerse de carbón, agua y víveres y embarcar 29 pasajeros, salió al mediodía para Montevideo y Buenos Aires.

De Las Palmas entraron ayer los vapores noruegos «Fargetu», con rumbo a los señores Rodríguez Berg, y el «Falkfjell».

Ambos saldrán llevando frutos del país, el primero para Marsella, y el segundo para Bassens.

Consignado a los señores Hardisson Hermanos ha llegado de Burdeos y Casablanca, el vapor francés «Apollon», que cargará frutos. Dicho vapor será despachado para Burdeos, vía Las Palmas.

De paso para Amberes ha arribado el vapor español «Ariz Mendí», que conduce cereales en tránsito.

Ayer llegaron también los vapores norteamericanos «Earstern King» y «Earstern Chief», consignados, respectivamente, a los señores Bautista y Martín y a Hamilton y Cia. Dichos vapores conducen cereales en tránsito.

### Del Cabildo

Renuncia de licencia

Después de haber regresado del extranjero, don Juan Augusto Rumeu Hardisson comunica al presidente del Cabildo Insular que renuncia al resto de la licencia que disfrutaba, reinte grandose en las funciones de consejero e Inspector de Arbitros de la Corporación.

La Avenida Marítima

El representante de este Cabildo Insular en Madrid, Don Angel Villa, participa al Sr. presidente de esta exma Corporación, haber presentado con fecha 4 de Diciembre del corriente y año, en el Ministerio de Fomento, el duplicado proyecto sobre la Avenida Marítima, enlace del ferrocarril insular con el puerto de esta capital e instancia que le acompañaba.

### Aviso

Por enfermedad del Conserje del Centro y Montepío de Dependientes, no ha sido posible llevar a domicilio a los señores socios las participaciones de Lotería para el sorteo de Navidad. El depositario de las mismas ruega a los interesados pasen a recogerlas al domicilio social, calle de San José núm. 34.

CRONICA

### MIS «MEMORIAS»

«¿Por qué no he de escribir mis «Memorias», y he de comunicarme con la posteridad? ¿Sólo tienen derecho a esa comunicación los hombres gloriosos? También los humildes la tienen cuando han vivido de una manera intensa, han visto mucho, han sufrido y más han guardado grandes reservas en su alma para la última hora, sentimientos e ideas que se deben transmitir...»

Mientras vivimos, no todo puede decirse, ni puede hacerse. Cierta pudor masculino nos lo veda; respetos humanos y motivos egoístas impiden romper el último de los siete sellos que oprimen nuestros labios, nunca abiertos completamente. Tenemos que contentarnos con nosotros mismos y con los otros, para poder vivir. El hombre que lo dijera todo en sinceridad absoluta, se quedaría en cueros y sería lapidado. No le perdonarían su audacia moral. Los que tuvieron tanto valor, cayeron en culpa grave ante sus coetáneos; fueron perseguidos, acorralados, excluidos... La hipocresía farisaica les acomulgó. Le quiso arrancarles la lengua, ya que no era fácil quitarles la pluma pecadora, ni borrar lo impreso indeleble, doloroso como una quemadura, sangriento como una llaga...

Las grandes verdades echadas a los vientos pasajeros, la cosecha de la experiencia lanzada al espacio, vaya a donde fuere, será mal recibida. Se la comerán los humanos gorriones, y se envenenarán. Después, para salvarse, para limpiar su garganta, y su estómago escupirán el veneno contra el envenenador... Lo maldecirán, lo escarnecerán, lo quemarán en estige. Hay una Inquisición, tribunal de los malos y los hipócritas, que castiga a los que no saben permanecer discretos, a los que destruyen la paz mediante la palabra... Y también se la destruye callando elocuentemente. El silencio de muchos individuos callados, concentrados, está lleno de amenazas, como la nube tormentosa, cargada de electricidad. Le disparan un buen día, al despedirse, y entonces su cosecha retardada, arde instantáneamente, produciendo el pánico. Su herencia la rechazan enfurecidos los herederos.

Y no rechazan sino la verdad, la gran enemiga que abre por fin de par en par su boca. Así quería yo escribir mis «Memorias», con una inmensa solemneidad testamentaria y justiciera. Hacer bailar a los titeres, después de muerto. Que cayese como lluvia de plomo derretido entre los jeriantes y farfantes del mundo, que los pusiese en fuga, que consumiese sobre los rostros las máscaras malditas e hiciese sentir el calorífico anticipado del Juicio Final. Que así quedará mi espíritu purificado, superterrestre, hecho llamas purificadoras.

¡Sería delicioso! ¡Lástima no poder verlo! ¡Cuanto brío en el picotito! ¡Cuanto sinvergüenza desnudado y abofetado! ¡Cuanta fama injusta desvanecida! ¡Cuanto tiparraco clavado en los alfileres del ridículo, como un insecto en un museo zoológico! ¡Cuanto criminal e ¡pujado hacia el cadalso y señalado al verdugo, que nunca le ajusticiará porque sus crímenes no dejaron huellas! ¡Cuanto mamarracho y cuanto necio temblando de frío, en una desnudez definitiva!

Sería delicioso... Tendríamos que elegir entre un perdón despreciable y risueño, o una cruel venganza postuma... ¿Qué eligieramos la venganza; pero, quizá también, vencería definitivamente en nuestro ánimo la nobleza que guió nuestros actos mientras vivimos, y rompíeramos esas páginas terribles después de escribirías.

Francisco GONZÁLEZ DIAZ

### Parque Recreativo

Esta noche, a las 8, sección popular con variado programa de cine.

A las 9 y media, estreno de la película de emocionante argumento «La familia negra», y varietés por Los Rags, que presentarán escogidos números de su repertorio.

### Cruz Roja Española

La Comisión provincial de Señoras tiene el gusto de invitar a sus socias a las funciones religiosas que en honor de su Patrona y en sufragio de las Asociadas fallecidas se celebrarán, respectivamente, los días 12 y 13 del corriente en la Parroquia de la Concepción, a las 10 de la mañana.

Sta Cruz de Tenerife, 10 de Diciembre de 1920.

La Secretaria,

Sofía Luisa Poggi.

LAS MADRES

que erian y las que están próximas a eriarlos deben tomar por su interés y por el del niño todos los días algunas cucharaditas de

Ovomaltina Dr. Wander

Robustece a la madre y al niño y produce abundancia de leche. Producto suizo a base de Malta Diastasada Dr. Wander, Lecitina y Leche de los Alpes.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA

El conflicto del pan en Madrid

Madrid, 10 O'30.

A causa de la huelga de panaderos, sigue escaseando el pan en Madrid en términos que ocasionan graves perjuicios al vecindario.

Hoy han sido numerosísimas las colas que se han formado a las puertas de las tahonas.

Con este motivo se han originado varios incidentes. En algunos tuvieron que intervenir los guardias de Seguridad, practicando detenciones.

Grupo de casas para obreros.— Solemnidad inauguración

En la barriada de los Cuatro Caminos se ha inaugurado un grupo de casas para obreros.

Las ha construido la Constructora Benéfica, con el capital procedente de un legado hecho por la duquesa de Bailén.

El Prelado de Madrid, Ilmo. señor Melo y Alcalde, bendijo dicho grupo de casas.

Al acto de la inauguración, que resultó muy solemne, asistieron varias personalidades.

Para fines revolucionarios

Sábase que a los obreros del ramo de la madera de Barcelona se les han repartido numerosos revólveres, con instrucciones energéticas, sobre las que se guarda gran reserva en los centros oficiales.

Llama la atención que eso haya podido hacerse, a pesar de los frecuentes registros que lleva a cabo la policía en Barcelona, y en los que apenas se encuentran armas.

Se siembra normalmente

Los informes que hoy ha facilitado el Gobierno dicen que en casi todas las provincias se realizan las faenas de la siembra en inmejorables condiciones de normalidad.

Nuestra acción en Marruecos

Un telegrama oficial de Melilla anuncia que las tropas que están en operaciones han ocupado nuevas posiciones, sin combatir.

Un maletín con armas

Varios chiquillos encontraron en una calle de Barcelona un maletín, que contenía numerosas pistolas automáticas.

Muertos y heridos por unos rayos

Dicen de Vigo que en el pueblo de San Lorenzo, durante un fuerte temporal de agua y viento cayeron varios rayos.

Resultaron dos personas muertas y algunas heridas. Entre estas hay una de gravedad.

«Ensayo» de terrorismo en Madrid?

Madrid, 10-8.

Esta noche, a las doce, estalló un petardo de pólvora sola en la traca del Ministerio de la Gobernación, frente al departamento destinado a las fuerzas de la Benemérita que prestan servicio de reten en dicho centro oficial.

La detonación fué grandísima y produjo gran alarma entre el público que por allí transitaba y todo el vecindario de las inmediaciones.

La explosión del petardo no causó daños materiales.

Hasta ahora no se ha hecho ninguna detención relacionada con este suceso.

Estalla un petardo en Sevilla.— Una venganza de los sindicalistas.

Se ha confirmado oficialmente que en uno de los registros de la compañía catalana de Gas, de Sevilla, establecida en la calle de Arjona, estalló anoche un petardo.

Resultó herido un guardia civil que tenía a su cargo la custodia de dicho registro.

El atentado se atribuye fundadamente a una venganza de los sindicalistas, porque los obreros de la citada compañía no secundaron la huelga general.

Normalidad en Barcelona

Madrid, 10 18'45

El señor Dato manifestó hoy a los periodistas que siguen siendo satisfactorias las noticias que transmiten los gobernadores de las provincias.

El de Barcelona ha comunicado al

ministro de la Gobernación que la normalidad es completa en dicha capital.

La situación en Gijón

De Gijón no tiene nuevas noticias el Gobierno, pero como ayer los obreros no trabajaron para dar luz a la población ni se fabricó pan, se han enviado dos escuadrones de Caballería para mantener el orden en el caso de que ésta tratasen de alterarlo los huelguistas.

La cacería regia

El Gobierno ha recibido noticias de que S. M. el Rey continúa sin novedad en Santa Cruz de Múdela.

El Comité internacional sindicalista

El señor Dato ha dicho que aún no ha recibido el texto oficial de la comunicación que le dirige el Comité internacional sindicalista, y que hoy ha publicado la Prensa.

Añadió que tan pronto lo reciba le dará contestación, enviando ésta a los periódicos.

Honores militares

La «Gaceta» publica hoy dos decretos de la Presidencia disponiendo que se tributen honores de capitán general y teniente general, respectivamente, a los cadáveres de los Arzobispos de Lisboa y Granada. Al primero hasta la frontera portuguesa.

Las comunicaciones marítimas con Canarias

Hoy publica la «Gaceta» una real orden del Ministerio de Fomento aprobando la adjudicación a la Compañía Transmediterránea del servicio de comunicaciones marítimas con Baleares, Canarias y el Norte de Africa.

La adjudicación hácese por diez años, revisable cada dos.

El importe de la subvención es de 1.464.208 pesetas.

El nuevo servicio se implantará desde el 1 de Enero próximo.

CAMBIOS

Table with exchange rates: Libras 26'94, Paris 45'60, Marcos 10'50

«CEREJUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes. Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales.

Fernández & Canivell y C.ª - Montilla

Ecos de Sociedad

El veterano periodista don Patricio Estévez ha sido sometido a una delicada operación quirúrgica, realizada por el doctor González Pérez, auxiliado por sus compañeros señores Naveiras, Sánchez Pinto y Galván.

El estado del paciente es satisfactorio.

De todas veras hacemos votos por el restablecimiento del respetable compañero.

Viajeros.—Ayer estuvo en esta capital, de paso para Las Palmas el exdiputado a Cortes nuestro distinguido compatriota don Leopoldo Matos Masieu, que llegó de la Península en el trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón».

El señor Matos, que ha representado al distrito de Gran Canaria en anteriores legislaturas, presentará su candidatura en la próxima contienda electoral como candidato ministerial, cuyo triunfo se puede considerar indiscutible, dadas las generales simpatías y afectos que tiene entre sus paisanos, que siempre han tenido en él un celoso procurador en las Cortes.

El señor Matos embarcó anoche para Las Palmas en el vapor inglés «Andorinha». A bordo fueron a despedirle numerosos amigos políticos y particulares.

Reciba nuestro cordial saludo de bienvenida.

En el vapor «Infanta Isabel de Borbón» hacen viaje para América Monseñor Américo Orzali, Obispo de San Juan de Cuyo y el Rdo. Padre Ignacio Pedemonte, Saleciano y Prefecto Apostólico de la Patagonia.

Con objeto de saludar a los distinguidos viajeros, con quienes le une

estrecha amistad, estuvo por la mañana a bordo del «Infanta» Monseñor Edwards.

De Madrid y otras capitales de la Península regresó ayer a esta capital el conocido empresario de teatros nuestro estimado amigo don Ramón Baudet.

Anoche tuvimos el gusto de saludar al ilustrado Presbítero de Las Palmas don José Espino Mora.

El señor Espino regresó ayer de la Península, continuando anoche viaje para la vecina isla.

NOTICIAS

Automóviles Lombot. Teléfono número 109.

MAJA. Pida los jabones, colonia y polvos de esta marca. Son excelentes.

Vacuna Anti-Alfa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades pretuberculosas. Exitos demostrados.

Contra debilidad, consunción, anemia. El verdadero SUERO VITAL del Dr. S. Pages Maruny.

Pronto llegará CHLORODONT.—Prüebelo.

El sábado llegaron en el vapor «Sama» para esta plaza dos camiones grandes para los Sres. Vandewalle Hermanos, los que han vendido gran número de estos vehículos. De la misma marca se ha vendido ya siete y han dado los resultados mejores. También han recibido gran cantidad de piezas de repuesto.

Todo el que posea un estuche de lampara de bolsillo puede adquirir para el una pila de la famosa marca EVEREADY. Se han recibido en todos los modelos en la Cia. Eléctrica.

Digestivo. Byla. No dude V. de comprar el Digestivo Byla ya que el unico que cura todas las enfermedades del estómago. De venta en todas las Droguerías y Farmacias del mundo.

Al borde de la tesis está todo aquel que pierde la salud por haberse entregado a una vida crapulosa; que a consecuencia de vivir desordenadamente no duerme las horas necesarias y consume más de lo que ingresa. Entoces viene la tos, la disnea, fatiga, la falta de vigor y pereza física y moral. Si el enfermo llega a comprender el triste derrotero que le espera, cerrar el paso a la tesis usando el Jarabe de Hipofositos Salud, único remedio conocido para regenerar el organismo decaído y faltar de lozanía. Unico aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 30 años de existencia. Fíjese el comprador si en la etiqueta exterior se lee con tinta roja Hipofositos Salud, pues es de advertir que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

SE VENDEN camas, mesas, sillas y máquina de marquertería en la calle de San Antonio núm. 5.

ADVERTENCIA: Se recibe mensualmente del extranjero gran surtido de calzado de todas clases, y materiales color y negro, gamuza blancaextra, suelas de goma superior calidad, y clase especial para tenis para señora y caballero; todo expresamente para el calzado a medida hecho en el gran taller de La Bota de París.

Quien desee calzar con gusto y elegancia pase antes por esta importante casa, que encontrará donde elegir en los modelos importados, como en los confeccionados en los talleres de la casa.

Joaquín Cola Sabater, Santa Cruz de Tenerife San Francisco 12 (frente a la iglesia.)

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15.

SUBASTA

El día 19 de Diciembre, a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas, de 10 a 12 de la mañana.

Sta. Cruz de Tenerife 6 de Diciembre de 1920.—El Director Gerente, R. Hernández Sayer.

Luis Fraga García

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y venereas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5 Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Teléfono, 544

Cabildo Insular de Tenerife

SECRETARIA ANUNCIO

Habiendo acordado dicho Excmo. Cuerpo abrir un concurso para la redacción de un anteproyecto y proyecto definitivo de ferrocarril secundario de esta Capital y la Orotava, y anteproyecto y proyecto definitivo del ferrocarril secundario de dicha línea y Güimar, se hace público mediante el presente anuncio consignándose las siguientes prevenciones:

1.º Los concursantes que deberán tener la actitud legal necesaria para redactar tales trabajos, formularán sus instancias en papel de timbre de una peseta, dentro del plazo de seis meses, a contar desde la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

2.º Los concursantes, presentarán con sus ofertas un anteproyecto redactado sobre el plano de la isla que formó el Estado Mayor en 1907, acompañado de memoria razonada en que se justifiquen los medios de tracción propuestos, las ventajas y conveniencias del itinerario proyectado, el emplazamiento y utilización de energía en los motores fijos, y las características esenciales para los móviles, emplazamiento de estaciones, y cuantos datos y antecedentes, se estime puedan aportarse para formar criterio sobre el asunto, acompañando además un avance de presupuesto global.

3.º El concursante a quien se adjudique el servicio percibirá desde luego como premio e indemnización 2.500 pesetas, por el anteproyecto a que alude el párrafo anterior, si comprendiera una sola de las líneas y 5.000 pesetas, si abarcase las dos.

4.º En sus ofertas los concursantes se obligarán a redactar el anteproyecto y el proyecto definitivo, fijando la remuneración que solicitan a tanto por kilómetro, distinguiendo entre los anteproyectos y los proyectos, de tal manera que puedan abonarse separadamente. Estas remuneraciones son independientes del premio establecido en el particular tercero de este anuncio, para el anteproyecto que se acompañe a la instancia.

5.º Los concursantes podrán hacer ofertas para el estudio de una o de las dos obras, pero dentro de cada una de ellas deberán obligarse a redactar el anteproyecto y el proyecto definitivo.

6.º El Cabildo se reserva la facultad de desechar todas las ofertas, si ninguna le conviniere, por cualquier concepto, así como también, la de preferir entre las presentadas la que mejor estime, cualquiera que sea la remuneración que los concursantes soliciten.

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Noviembre de 1920.—V. B.ª.—El Presidente accidental, T. Valle.—El Secretario, p. s., R. Armas de Miranda.

Delineantes de Obras Públicas

Próximas oposiciones

Sueldo de ingreso 4000 pesetas

Preparación completa por personal competente

Plaza de la Constitución núm. 3

Honorarios 60 pesetas mensuales

«Círculo de Amistad XII de Enero»

Casino de Santa Cruz de Tenerife

AVISO

Hallándose vacante la plaza de Cobrador de este Casino, se admitirán solicitudes desde el día de la fecha, al día 10 a las 21.

Los pliegos se enviarán en sobre cerrado a esta Secretaría en donde pueden solicitarse informes de las condiciones.

Santa Cruz de Tenerife, 2 de Diciembre 1920.

P. A. de la J. D.

El Secretario, Moisés Grandose.

Garage «Viana»

LAGUNA DE TENERIFE

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de automóviles que a partir del 15 del actual se abrirá el nuevo Garage situado en la calle de Anchieta (antes Jardín) con todo el «confort» necesario para la limpieza de coches, camiones, estancias y pequeñas reparaciones.

Para reserva de sitios y demás encargos, dirigirse al encargado del citado Garage, a cualquier hora del día y de la noche.—Teléfono núm. 68.

Para la estación de invierno

Géneros de fabricación inglesa

Estambres y Casimires de lana para caballeros.

Tejidos de lana, de algodón y de mezcla para señoras.

— Precios muy baratos —

ALMACEN.—ANDRES LLOMBET

Novedades para Señoras y Señoritas!!

Se acaban de recibir las últimas novedades para la presente temporada.

Visiten «Au Petit Paris», Pérez Galdós núm. 5.

Cerveza alemana clara marca PILSENER

de superior calidad, se vende en los almacenes de Jacob Ahlers, Marina 31.

Daimler Motoren Gesellschaft



Camiones de Carga Los más sólidos y de menor gasto.

Coches de Lujo Los más elegantes.

Para más informes:

JACOB AHLERS

Marina 31

Cadbury's Chocolates Bombones Cacaos

Variado y selecto surtido.

Droguería Espinosa

Plaza de la Constitución

Vandewalle Hermanos

Santa Cruz de Tenerife

Para el servicio de transportes al Interior de la isla, para el abastecimiento de sus clientes, para el transporte de mercancías del muelle a sus almacenes, para todo esto tienen CAMIONES para la venta

Vandewalle Hermanos, Alfonso XIII N.º 87

Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegial de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

Abonos químicos

Sulfato de amoniaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro

Abonos orgánicos. Abonos compuestos. Precios muy reducidos.

De venta. Almacenes de Andrés Lombot.

Carbón mineral de Asturias

Se vende un cargamento de 2.770 toneladas, junto o en partidas sueltas, llegado en el vapor «España 3», propio para fábricas de electricidad y vapores. Puede verse.

BRIQUETAS. Hay una muestra. CARLOS MORENO.—Hotel «Orotava».—Santa Cruz de Tenerife—

OPTICO

ALFONSO XIII NUM. 9

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales «Lumier», el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres R. Daulnoy, Charles Abadie y Regue de París.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro; celuloide y níquel de todas formas y tamaños.

Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodriguez

Ex-ayudante de las Clínicas de Niños de Doctor Fernández-Iruegas.

Ex-interno por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincia de Madrid.

Ex-interno de las Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid.

Medicina y Cirujía general. Cura radical de hernias, apendicitis. Operaciones del estómago, intestinos, tumores de matriz, quistes del ovario, etc. etc.

Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo.

Neo Salvarsan legítimo, 606 alemán. Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5. Visitas a domicilio. Asistencia a partos.

Plaza de Santo Domingo núm. 11. Teléfono 296

ANUNCIO

Hallándose vacante la plaza de Médico de San Miguel dotada con el sueldo anual de 3.600 pesetas se hace público por medio del presente. Las solicitudes diríjanse a la Comisión médica de dicho pueblo.

FABRICA DE GAS

Cck americano, a domicilio 12'50

en fábrica 12'00

español escogido domicilio 9'50

en fábrica 9'00

DE INTERÉS

Después de muchos esfuerzos se ha conseguido traer a estos mercados, la maravillosa patente Rey de todos los específicos para el cabello, El PETROLEO HAHN.

Por demás está, toda propaganda por el mismo, pues además de ser una loción antiéptica, fortificante y regeneradora del cabello, posee un delicado perfume, prueba de ello que ha sido premiado en todas las exposiciones con diploma de honor y medalla de oro, siendo preferido en todos los países del Mundo.

De venta en todas las principales droguerías, farmacias y perfumerías. Representante y depositario para las Islas Canarias, Enrique Ferrer González.

AGRICULTORES

Por vapor «Atlante», se termina recibir de Sevilla una gran partida de SUPERFOSFATO DE CAL MINERAL SOLUBLE, de 18/20 por ciento de riqueza garantizada, en ácido fosfórico.

También recientemente se ha recibido, sulfato de amoniaco INGLES, nitrato de sosa y Potasa, superfosfatos de hueso, sangre seca molida, y sulfato de potasa.

Procedente de Alicante, esperamos una buena partida de lentejas pardas, la mejor semilla para sembrar hierba, por admitir tres y cuatro cortes aun en terrenos secos y malos.

Dámaso García López — Alfonso XIII — 37.

Se desea comprar una casa de dos pisos en sitio céntrico.—Informarán en la Librería Católica.

Preparación para telefonistas

MARINA 71.

Cruz Roja Española

Comisión Provincial de Canarias

El Círculo de la Unión, de Tetuán, ha organizado, en homenaje a nuestro bravo y sufrido ejército de operaciones en Africa, una popular manifestación que habrá de consistir en obsequiar a las tropas, durante las próximas fiestas de Navidad, con metálico y efectos que se recojan como agnaldo de Pascuas.

Tan patriótica idea ha de obtener seguramente la más calorosa acogida; y como cuando se trata de enaltecer, lo mismo que agasajar a los que luchan por España, vertiendo su sangre generosa, la Cruz Roja no puede permanecer en la indiferencia, esta Comisión ha acordado, en cumplimiento de órdenes superiores, dar a conocer en esta localidad, tan laudable proyecto por si alguna persona quiere contribuir al fin indicado.

Los donativos se reciben en el local social, calle de San Lucas núm. 46, para ser remitidos a la Comisión de Tetuán.

Santa Cruz de Tenerife 6 Diciembre 1920.—P. A. de la J. de G.—El Secretario accidental.—Felipe Poggi González.